

TEMA: Asistencia Social

SUBTEMA: México reanuda programas

REFERENCIA: La Razón. (5 de octubre de 2020). México reanuda entrega de programas sociales en El Salvador y Honduras. Recuperado de:

<https://bit.ly/3mbD2Es>

NOTA:

México reanuda entrega de programas sociales en El Salvador y Honduras

Debido a la pandemia por COVID-19 se detuvieron los avances y se priorizaron acciones en materia de salud La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que se reanudó la entrega de recursos de los programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro como parte del Plan de Desarrollo Integral para El Salvador, Guatemala y Honduras.

En conferencia de prensa, la titular de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), Laura Elena Carrillo Cubillas, recordó que estos programas cuentan con el apoyo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Debido a la pandemia por COVID-19 se detuvieron los avances y se priorizaron acciones en materia de salud. Sin embargo, este día se logró enviar a El Salvador las primeras dispersiones a los beneficiarios de ambos programas.



"Se tiene también un avance considerable en el caso de Honduras, consideramos que para dentro de un mes se pueda hacer la primera dispersión en Honduras, cabe aclarar que las dispersiones son a plazos vencidos" dijo Laura Elena Carrillo Cubillas.

A su vez afirmó que "el gran logro de la cooperación internacional es que las transferencias económicas se realizarán de forma directa a los beneficiarios de los programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, tanto en El Salvador como en Honduras".

En tanto, indicó que la selección de los bancos participantes se basó en criterios de precio y capacidades técnicas, como la capacidad de cubrir todo el territorio nacional pues Sembrando Vida es un programa rural, principalmente, y su objetivo es impactar en el campo centroamericano, necesitando que los depósitos lleguen a las y los beneficiarios no sólo en las ciudades, sino en la mayoría de pequeñas localidades rurales.

En el caso de Honduras, explicó que se consultaron cuatro instituciones financieras: el Banco de la Atlántida, Ficohsa, Promérica y Banco Azteca. La institución con mayor cobertura y penetración a nivel nacional; con mayor número de sucursales en todos los departamentos del país; con las menores comisiones y con la capacidad de proporcionar un seguro de gastos médicos para las y los beneficiarios fue Banco Azteca.



Mientras que en El Salvador la única institución financiera que tuvo las capacidades mencionadas y cumplió con las mismas normativas establecidas fue el Banco del Fomento Agropecuario, el cual incluso ya hizo la primera dispersión a beneficiarios de los programas.

COMENTARIO:

Las caravanas migrantes no es algo nuevo, al contrario tiene décadas ocurriendo, lo único que ha cambiado es su forma de organización y la cantidad de personas que salen. Las razones por las que migran han cambiado, por ejemplo, con Guatemala se trataba de una práctica cultural y también por los mercados de trabajo transfronterizos, en cambio con Honduras lo más reciente fue por el impacto del huracán Mitch. El Salvador tiene que ver por la guerra civil.

Sin embargo, en los últimos años han aumentado las migraciones forzadas que han sido por la inseguridad, violencia y sistemas de extorsión en las principales ciudades. Los que son originarios de zonas rurales escenarios de pobreza, falta de tierras para trabajar, pocas oportunidades de empleo, desastres naturales y megaproyectos, como presas o minas, son los factores de expulsión más frecuentes (París, 2017).¹

En el año 2018 se vio una gran caravana de migrantes, provenientes de Guatemala, Honduras y El Salvador, que se dirigían a Estados Unidos, a través de México por las situaciones que se presentaron en sus países.

¹ COLEF. (5 de diciembre de 2019). Caravanas migrantes de Centroamérica. Recuperado de:

Debido a todas estas situaciones aquejaban a los migrantes, tanto la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU) apoyaron la iniciativa, junto con los Ministros de Relaciones Exteriores y otras altas autoridades de los gobiernos de El Salvador, Guatemala, Honduras y México reafirmaron su compromiso con el Plan de Desarrollo Integral a fin de encontrar soluciones integrales para la migración, el desarrollo sostenible y profundizar en la cooperación regional. ²

Sin embargo, ante la reciente pandemia por COVID-19 los programas como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro, que forman parte del Plan de Desarrollo Integral fueron pausados debido a que se le dio prioridad al sector salud, justo porque en estos momentos es donde se necesitaba más apoyo. Esta iniciativa es interesante, ya que planea apoyar a todos con programas sociales que los beneficien, evitando que tengan que migrar por necesidad y permanezcan sus lugares de origen. Aunque esta iniciativa no soluciona todas sus problemáticas, de alguna manera a apoyará para evitar en la medida de lo posible que tengan que migrar a otro país y cierran como única salida u opción.

RESPONSABLE: Itzel Bravo López

² CEPAL. (29 de septiembre de 2019). El Salvador, Guatemala, Honduras y México reafirman su compromiso con el Plan de Desarrollo Integral. [Comunicado de Prensa]. Recuperado de: <https://bit.ly/34prYxH>